
为什么巴菲特让太太只买一只指数基金投资养老
刘建位

　 　摘要：个人养老投资有三条路：买房养老，买股票养老，买基金养老。事实证明效果

都不理想。买房养老门槛太高，很难快速变现。个人选股投资，多年下来往往并不赚

钱，十个人炒股七赔二平一赚，不算夸张。而选择基金经理买基金，从一些基金公司

客户十年长期收益率统计数据来看，还跑不赢定期存款。其实美国早就出现过类似

情况。从美国股市最近一百年整体来看，发生历史未有之大变局，前五十年交易量以

散户为主，基金经理可以轻松战胜散户主导的市场，而最近五十年交易量变成以机构

为主，基金经理很难战胜机构主导的市场。美国 ＣＦＡ协会主席查尔斯·埃利斯将此

比喻为：从制胜赢分多少定胜负最终更强者胜的专业比赛，变成失误送分多少定胜

负最终更稳者胜的业余比赛。而投资失误相对较少的就是市场本身。所以最稳的策

略就是完全复制市场的指数基金。巴菲特早在二十年前就说过：绝大多数投资者的

最佳投资策略就是买入并长期持有指数基金。巴菲特在遗嘱里给太太的建议也是如

此：只买一只标普 ５００指数基金，一直持有，不要动。
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一、引言：养老三十年是刚需，养老三十年要花上百万

今年我都五十多岁了，再过几年就到传统的六十岁退休年龄了，退休养老问题近

在眼前。

可是退休养老需要多少钱呢？
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我平时住在上海，我大致一算，我个人养老需要三个一百万。

一算养老需要养上三十年。我的上一代人，现在普遍八十多岁，大多数身体相当

健康，现在周围老人活到九十多岁的也很常见。正常来看我也会活到九十多岁。按

六十来岁退休计算，至少要准备三十年的养老钱。

二算养老一年平均需要花费多少钱。生活水平越高，自然花销越大。首先，要保

证温饱，按照目前上海最低工资标准 ２ ５９０ 块钱推算，我一个月吃饭还有水电费交通

费手机费，起码需要三千多块。其次，按照目前的小康生活水平，吃的好一点，有时出

来转转，自然消费就多了，支出至少要翻一番，这样每月就有 ６千多块。最后，不是追

求富裕，而是追求健康，这才是老年人最大的需要。这个真不好估计，不过看病钱估

计不少于吃饭钱吧，也按最低工资水平来推算看病和护理费用，一个月又得三千多。

三合一，温饱，加小康，加看病和护理，一个月平均得有一万块。

三算三十年养老需要多少钱。一个月维持温饱需要三千块，一年需要三万多，三

年需要十万，三十年需要一百万。要维持小康生活水平，支出至少要翻一番，那就是

三十年两百万。如果再考虑年老肯定多病，人生最后几年需要找人护理，支付给护工

的工资相当高，最后几个月住院可能做手术特别花钱，预计起码要再准备个一百万。

为了简单，只从我这个上海人的个人情况来看，养老三十年，需要三百万。

这就是我们很多城市居民要面对的问题：养老三十年，需要三百万：温饱一百

万，小康再加一百万，护理和大病再加一百万。

如果你的退休金一个月有三千多，那么你恭喜你。你温饱问题解决了。

如果你的退休金一个月有六千多块，恭喜你，你初步达到小康生活水平了。

如果你退休前，或者退休前后，能多攒一百万，相当于一个月给自己能多发三千

块的退休工资，让你从温饱达到中等小康水平，或者从小康上升到富裕水平，这样能

让你晚年消费有更多选择，晚年需要找人护理，或者万一有了大病需要更多医疗费

用，就有了更多的治疗方案选择余地。

简而言之，好好工作，有一份稳定的退休金，保证温饱无忧，甚至小康无忧。

如果年轻时，能及早规划，做些投资，多赚个一两百万，晚年生活水平就更加安稳无

忧了。

养老至少需要三百万，如何攒这么多钱？

可能有的人说，我就养儿防老了，我靠儿子、女儿来给我养老。看看你年迈的祖

父母，看看你的父母，看看自己，你觉得如果你祖父母和你父母都靠你来养老，你能养
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得起吗？

我只有一个孩子，我一想，算了，还是自己靠自己，自己给自己攒钱养老吧。再说

了，向孩子要钱，不如自己有钱自己花那么爽气，那么方便，是吧？

所以养老投资是刚需，退休之后虽然你可以什么都不做，但前提是你必须能养

活自己。因此现在我可以别的事都不考虑，但是我必须自己考虑解决自己的养老

问题。

传统的方法是有钱就存银行。只靠少吃少花多存款，存款利息未必能赶得上物

价上涨。存钱养老肯定不可行。我既要多攒钱作为本金，还要多赚钱，就得考虑投资

养老了。

那么我们如何投资养老积攒更多养老金呢？

看看周围的朋友，投资养老主要有三条路：买房养老，买股票养老，买基金养老。

这三种路走得通吗，好走吗？

我们来看看这三条投资养老路。

二、养老投资三条路

（一）买房养老最难走

１． 人人有个买房投资养老梦

我现在已经五十多了，看看我周围的朋友，不管年纪跟我差不多大的，还是比我

年轻一些的，人到四十之后，都有一个买房投资养老梦。

养老投资是刚需。我自己买了一套房，已经够住了，现在孩子也上中学了，估计

上大学也没问题了。我下面就要考虑我的退休养老问题，就想除了自己住的这套房

子外，再买一套房来进行投资养老。

我和很多朋友一样，觉得买房养老投资有三大好处。

第一个好处是：买房养老投资长期升值更多。比银行存款和买理财产品更合

算。现在物价在上涨，只是存银行，或者买理财产品，勉强保值，升值不大。而买房从

历史来看，长期升值的年化收益率更高。

第二个好处是：买房养老投资，租金收益率和一年定期存款差不多。买房投资

养老，平时出租，有个租金收入，有个活钱，大致相当于一年期定期存款利率。

第三个好处是：买房养老投资，可以卖房救急。以后老了，万一有大病了，有大
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事了，需要花大钱，可以把房子卖出去。

２． 买房投资养老计划梦难成真的三大障碍

买房投资养老计划梦难成真，在实施操作上，主要是有三大障碍：

第一个障碍是投资门槛太高。我现在住在上海，如果在内环内买一套一百平方

米的房子，得一千多万。即便我在外地，在其他省会城市买房，一般也得几百万。就

是贷款，也得首付一半。投资门槛这么高，可见买房养老投资并不是大家普遍可以做

到的养老投资方式。

第二障碍是平时房子维护保养麻烦。我年轻时也租过房子，隔段时间就这有问

题了，那有问题了，就需要找房东来维修保养。因为房子经常使用，难免有大大小小

的问题，本来就需要定期维修保养，而且人家租我们的房子，不像我们自己住的那么

爱惜，那就更容易发生损坏。

第三障碍是急需花大钱时很难快速卖房变现。要是我老了，生大病了，需要做一

个大手术，需要好几十万，甚至上百万，我就要马上把房子卖掉。这个房子假如有一

百平方米，值一千万，我只卖掉十个平方米就够了，但是这样不行，我必须要整个卖

掉。而且我要找到买家不容易，买家一般要申请贷款，等批下来才能把钱给你，又得

等上一段时间。真正急需用钱的时候，你反而很难快速卖掉。即便去抵押贷款，也需

要一个审批的流程。

投资养老三条路，第一条路买房养老，由于在上海买房门槛太高，需要上千万，而

且平时维护保养又麻烦，需要花钱时又难变现，因此对普通人来说不是一个十分理想

的投资养老途径。

（二）买股票养老

投资养老三条路第二条路，自己选股投资养老，但这也有较高风险，如果走错路，

可能连本金都亏光了。

很多人甚至想自己买股票发大财，还想赚了钱提前退休呢。结果买股票，多年下

来，别说赚钱，本金都快没了，还得延迟退休呢。

牛市以来，股市大涨，就有很多人禁不住诱惑，冲进股市，结果尝到一点甜头之

后，觉得股市赚钱太容易了，就把更多的本金投入股市，结果往往是高位套牢。好不

容易熬上好几年，回本了，赶紧卖出，发誓再也不进股市一步。结果后来牛市又来了，

又控制不住了……

这样一两个来回之后，才认清现实，原来股票投资和开飞机一样，表面看起来很
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简单，后面的道道复杂着呢。

再看看你周围，那些炒股的人，有几个人靠着炒股买车买房了呢？

咱不会开车，咱就老老实实坐车吧。

（三）选基金投资养老

最近十年开始流行买基金，让银行理财经理帮我选基金，让基金经理帮我选股

票，相当于我们买票上大巴，请专业的司机开车。

那么买基金赚钱吗，能靠买基金投资养老吗？

投资养老三条路第三条路自己选基投资养老走不通，十年下来跑不赢定期存款。

现在中国基民超过 ７亿，１４亿中国人，一半是基民，却有个非常普遍的问题：买

了好几年基金，很用心也很努力，想要选到战胜市场的牛基，结果好几年下来一算，发

现自己却是大幅跑输市场指数，还不如定期存款，几年折腾猛如虎，一看收益原地踏

步，平均每年收益率还不如定期存款，有不少人还是负收益率。

你并不孤独，基金赚钱基民不赚钱，是基金行业的普遍现象。

２０２１年 １０月 ２０日，中国证券报联合多家知名基金公司正式发布《公募权益类基

金投资者盈利洞察报告》，其对基金客户真实数据的分析表明，１９９６年到 ２０２０年主动

股票方向基金业绩指数累计涨幅 １ １０１％，１５ 年 １２ 倍，１９９７ 年到 ２０２１ 累计涨幅

９１１％，１５年 １０倍。而同期历史全部个人客户的平均收益率分别仅 １５．４４％、８．８５％。

你再用 １５年一除，整体来看还跑不过一年定期存款利率。

截至 ２０２１年一季度末历史全部个人客户的收益率情况类似于正态分布：６１．７３％

的客户盈亏集中在±１０％之间，只有 １１．１７％的客户获得了 ３０％以上的收益，能够获得

翻倍以上收益的客户仅占 ２．３２％。即使是 １５年翻一倍，年化收益率也不到 ５％，和买

十年期国债收益率差不多。也就是说，平均 １００ 个基金客户里只有 ４ 个人达到了十

年国债收益率水平。

为什么基民选基金普遍并不赚钱，股市赚钱，基金赚钱，基民却不赚钱呢？

说来话长。

太通俗的解释，我们虽然看得懂，但是不严密，不可靠。

太学术的研究分析，有大量的数据，我们业余投资者看着累，看不明白。

终于，我找到了一位高人，融合通俗与专业，说明白了基金赚钱基民不赚钱的根

本原因。
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三、基民选基金普遍不赚钱是正常现象：

股票市场五十年大变局

　 　 正好我最近翻译了查尔斯·埃利斯 Ｗｉｎｎｉｎｇ ｔｈｅ Ｌｏｓｅｒｓ Ｇａｍｅ 的第 ８ 版，这本

书就是专门给基民写的，而且专门回答每个基民内心最痛的问题：为什么基金赚

钱基民不赚钱？告诉你这是为什么，告诉你如何做，教你一个简单易懂易行的基金

投资办法，大幅提高你实际拿到手的长期收益率，为你实实在在积攒更多退休养

老金。

先说原因，我们来看看，为什么基民普遍没有基金赚钱。之所以如此，最根本原

因是，过去这一百年股票投资比赛发生了前所未有之大变局，从前 ５０ 年散户绝对主

导，到后 ５０ 年机构绝对主导，以前是 ｔｈｅ ｗｉｎｎｅｒｓ ｇａｍｅ，现在却转变成了 ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ

ｇａｍｅ。其实质意思是现在股票投资类似于业余网球比赛，业余乒乓球比赛，业余羽毛

球比赛，都是失误送分多少决定胜负，你失误一多，就会让你输掉比赛。

一是由于基金经理选股选时容易出现失误，美国 ９０％的基金经理十年长期业绩

反而跑输市场，也就是说，你只要买指数基金长期持有十年，就能轻松长期跑赢 ９０％

的基金经理。

二是同时由于大多数基民不断选择更换基金经理，不断进进出出，选基容易出现

失误，导致基民长期实际业绩更是远远不如代表市场的指数基金。

（一）股市投资比赛大局观：ｔｈｅ ｗｉｎｎｅｒｓ ｇａｍｅ和 ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ ｇａｍｅ

这本书讲的一切股票基金投资策略，都建立在这一点上，所以正确理解 ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ

ｇａｍｅ这个词对正确理解这本书至关重要，所以很有必要在这里先讲讲。

我打了二十多年网球，多少有些资格讲网球，这里解释一下，ｗｉｎｎｅｒ 和 ｌｏｓｅｒ 这两

个词，其常用的意思是赢家和输家，你想啊，已经知道谁是赢家输家了，这比赛还打什

么呢？

其实，我也是后来才明白，ｗｉｎｎｅｒ 这个词是网球得分统计的专业术语“制胜球”，

你击球过去，在球第一次落地之后到第二次落地之前，对手的球拍根本没有触碰到

球，你就一击制胜而赢得一分，这种对手根本没有接到的球，就是你打出的制胜球，这

一分就是你的制胜球赢分，简称制胜分。

其实你看网球比赛电视转播，乒乓球和羽毛球比赛也一样，经常会看到比赛双方
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得分统计中出现这 ｗｉｎｎｅｒ这个术语。

ｗｉｎｎｅｒ的反义词是 ｌｏｓｅｒ，但是在网球得分统计中，与制胜球赢分相反的是失误球

送分，这个术语是非受迫性失误（ｕｎｆｏｒｃｅｄ ｅｒｒｏｒ），我称为失误送分。你本来完全能打

回去，却由于种种原因失误了，没能打回去，送了一分给对手。反过来，对手失误了，

就是送分给你。这种得分跟你打得好坏没有关系，是对手失误送给你的分数。如果

说一击制胜的制胜球得分是 ｗｉｎｎｅｒ，那么非受迫性失误的失误球送分就是 ｌｏｓｅｒ。

西蒙·拉莫博士分别统计对比网球比赛中的制胜球赢分（ｗｉｎｎｅｒ）和失误球送分

（ｌｏｓｅｒ）在获胜球手总得分中所占的比例，结果发现，可以据此把网球比赛分成完全相

反的两大类：

第一类网球比赛是 ｔｈｅ ｗｉｎｎｅｒｓ ｇａｍｅ，就是制胜球赢分多少定胜负的比赛，就像电

视里转播的专业高手网球比赛一样，获胜球手的得分大部分都是制胜球赢分（ｗｉｎｎｅｒ

ｐｏｉｎｔ），你能成为赢家是因为你打得更好，从对手身上赢来的分数更多。

相反，第二类网球比赛是 ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ ｇａｍｅ，就是失误球送分多少定胜负的比赛，像

你我这样的业余网球爱好者打的比赛一样，获胜球手的得分大部分都是对手失误球

送分，你能成为赢家并不是因为你打得更好，而是对手打得更差失误送分更多，你打

得更稳失误送分更少。

为了更好理解，也符合作者本意，我把 ｔｈｅ ｗｉｎｎｅｒｓ ｇａｍｅ和 ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ ｇａｍｅ统一翻

译成“制胜球赢分定胜负的比赛”和“失误球送分定胜负的比赛”，为了简单，有时简

称为“制胜赢分的比赛”和“失误送分的比赛”。

我比较笨，用了十来年才想明白，我相信各位比我明白多了，一读就明白了。

（二）股市投资比赛发生五十年之前所未有大变局，从制胜赢分的比赛，变成失

误送分的比赛

现在美国股市投资比赛发生五十年之前所未有大变局，从制胜赢分的比赛，变成

失误送分的比赛。其根本原因是，前五十年，从 １９２０ 年代到 １９６０ 年代，美国股市是

散户交易量占九成，散户整体就代表市场，基金经理作为投资高手，水平要比散户高

得多，可以轻松胜出，前五十年的投资比赛就是制胜球赢分定胜负的比赛。

后五十年，从 １９７０年代到现在 ２０２０ 年代，机构交易量超过九成，机构整体就代

表市场。过去股票交易多数情况下是少数机构对大多数散户，基金经理作为投资做

得更好的专业人士，自然能战胜散户主导的市场。但是现在股票交易多数情况下是

机构对机构，专业对专业，谁也不比谁差，基金经理个人的投资见识很难超过所有基
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金经理形成的投资共识即整个市场，但是基金经理个人稍有失误，整个市场上所有其

他基金经理就会纷纷过来利用你的失误获利。结果即使基金经理做得非常好，也只

是追平市场，稍有失误就会明显跑输市场。

我打个简单的比方。１９９１年我从华南农业大学本科毕业的时候，大学生还相当

少，国家还包分配工作。１９９７年我从复旦大学研究生毕业的时候，研究生还相当少，

我可以进入一流的证券公司。当时大学生和研究生是少数，明显比大部分对手强，找

工作就是 ｔｈｅ ｗｉｎｎｅｒｓ ｇａｍｅ，就是制胜球赢分定胜负的比赛，关键是我能力强、发挥好

就行了。现在我一看我亲戚家的孩子基本上个个都考上研究生了。我们基金公司一

招聘，国际名校海归占比超过一半。现在大学生和研究生是多数，谁也不比大部分对

手强，找工作就是 ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ ｇａｍｅ，就是失误球送分定胜负的比赛，关键是不失误。大

家都是大学生，大家都是研究生，谁也不比谁强，找工作关键是不失误，不出差错，才

能找到一个和大多数人差不多的工作。

因此，由于现在的股票投资比赛变成失误送分定胜负的比赛，相应最佳的策略是

从进攻为主转向以防守为主，尽量求稳以减少失误送分，在投资上就是从追求战胜市

场转向追踪复制整个市场只求追平市场，主动拥抱代表所有专业投资人共识的市场，

因为不再积极主动选股时，你主动投资失误送分最少，结果稳赢积极选股选时容易失

误的基金经理，长期坚持就能轻松赢得失误送分定胜负的股票投资比赛。可以简单

地说：指数基金长期必胜，指数基金长期必胜，还是指数基金必胜。

因为你的股票基金投资根本目标，是长期投资积攒更多养老金，一般会长达三十

年甚至五十年，跟你长期供房子和长期供孩子读书的期限有一比，你要有非常坚定的

信心才能坚定执行你的指数基金投资计划，所以你首先要相信这个关键点才行：现

在的股票市场是 ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ ｇａｍｅ，是失误送分定胜负的比赛，你要赢得比赛，最关键的

是少失误，最好是不失误。

因为投资是个非常专业的事情，其实大多数基金投资人没有时间和精力来深入

研究投资这个事。你千万不要觉得，ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ ｇａｍｅ，失误送分的比赛，这个概念非常

简单非常好懂，也没有什么了不起的。

我想跟你说，就连麦尔吉尔这位著名投资学教授也在给本书写的推荐序中说，埃

利斯在 １９７５年提出的 ｔｈｅ ｌｏｓｅｒｓ ｇａｍｅ，即失误送分的比赛，这个比喻在投资界的影响

力，不亚于亚当·斯密“看不见的手”在经济界的影响力。

我从十来年前第一次读到埃利斯讲到投资股票投资比赛这个概念时，简直就像
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刻到脑子里一样，想忘都忘不掉。我也在投资行业工作了二十五年，先在证券行业工

作了十年，又在基金行业工作了十五年，加上这二十来年也断断续续打网球，算是多

少有些投资比赛和网球比赛的经验了，越来越相信，股票投资越来越发展转向失误送

分的比赛。

（三）基金投资者如何赢得失误送分定胜负的投资比赛：买入持有指数基金，让

你投资零失误

埃利斯 １９７５年提出，投资比赛成了失误送分的比赛，那么我们如何赢得失误送

分的投资比赛呢？

打过业余比赛的人都知道，赢得比赛的关键是尽量减少失误。我们打球是业余

水平，投资水平更业余，为什么不用同样的取胜秘诀呢？

反过来想：既然自己选股跑不过市场指数，自己选基金也跑不过市场指数，要是

我干脆只买市场指数，不就能和市场指数一样赚钱了吗？

埃利斯用了五十来年时间思考如何解决这个问题，后来他发现，想要让基民的基

金投资长期业绩更好，答案非常简单：指数基金，指数基金，还是指数基金。

买指数基金，就是复制代表整个股票市场的指数，你选股相当于复制整个市场，

追踪整个市场，你就不选股，就不会出现任何选股的失误，买入后长期持有十年、二十

年，甚至三十年，不根据市场波动选时调仓就不会出现选时的失误，让你稳稳获得与

市场持平的长期业绩。这样长期投资指数基金，让你能战胜绝大多数选择基金经理

的基民，让你成为长期投资的大赢家，为自己积攒到更多养老金，让你退休后有更多

资本享有更好的生活。

埃利斯在投资工作实践中不断检验自己提出的办法，实践证明他在书中讲的指

数基金投资道理和做法非常专业也非常有效，美国规模最大的专业投资机构之一耶

鲁基金，美国股票投资能力最强的专业投资人巴菲特，都非常赞同他的说法。

巴菲特给大多数业余投资者的建议是：最好的投资选择是指数基金。如果你定

期买入指数基金，长期业绩就会胜过大多数基金经理。

巴菲特真的是这么说的吗？

是的，有巴菲特在伯克希尔公司年报中致股东的信为证。

巴菲特是选股高手，他的家人却和你我一样，是业余投资者。那么巴菲特真的指

导他的家人这么做的吗？

是的！巴菲特就让他太太这么做。
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四、巴菲特建议个人投资者长期持有指数基金

投资养老———巴菲特让他太太也这么做

　 　 巴菲特给大部分业余投资者的建议只有一个：买指数基金。

巴菲特一直这样给别人建议，也让他太太只买一只指数基金投资养老。

我们来听听世界最有名的投资大师巴菲特如何说，如何做。

（一）巴菲特过去二十年多次公开推荐，长期投资指数基金是个人投资者最佳投

资选择

巴菲特在 １９９３年致股东的信中就说过，通过定期投资指数基金，一个什么都不

懂的业余投资者竟然往往能够战胜大部分专业投资者：“如果投资人对任何行业和企

业都一无所知，但对美国整体经济前景很有信心，愿意长期投资，这种情况下这类投

资人应该进行广泛的分散投资。这类投资人应该分散持有大量不同行业的公司股

份，并且分期分批购买。例如，通过定期投资指数基金，一个什么都不懂的业余投资

者竟然往往能够战胜大部分专业投资者。一个非常奇怪的现象是，当‘愚笨’的金钱

了解到自己的缺陷之后，就再也不愚笨了。”

巴菲特在 １９９６年致股东的信中更是明确说：“我给大家提一个投资建议：大部

分投资者，包括机构投资者和个人投资者，早晚会发现，股票投资的最好方法是购买

成本费率很低的指数基金。通过投资成本费率很低的指数基金，在扣除管理费和其

他费用之后所获得的净投资收益率，肯定能够超过绝大多数投资专家。”

巴菲特在 ２００３年致股东的信中说：“那些收费非常低的指数基金，自然而然是对

投资者特别友好的基金，对于大多数想要持有股票的投资者来说，也是最好的投资

选择。”

但大家就是不相信，还是一问再问。

２００８年 ５月 ３日，在伯克希尔股东大会上，蒂莫里·费里斯（Ｔｉｍ Ｆｅｒｒｉｓｓ）提问：

“巴菲特先生，芒格先生，如果你们只有 ３０来岁，没有什么其他经济来源，只能靠一份

全日制的工作来谋生，根本无法每天进行投资，假设你们已经有些储蓄足够维持你们

一年半的生活开支，那么你们攒的第一个 １００ 万美元将会如何投资？请告诉我们具

体投资的资产种类和配置比例。”

巴菲特哈哈一笑回答：“我会把所有的钱都投资到一只成本费率低的跟踪标准普
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尔 ５００指数的指数基金上，然后继续努力工作……把所有的钱都投资到像先锋 ５００

指数基金那样的成本费率低的指数基金上。”

巴菲特是股票投资专家，但是巴菲特的太太根本不懂投资。巴菲特给别人这么

建议的，那么他给自己的太太也是这么说的吗？

（二）巴菲特给太太的投资指令：买指数基金投资养老

巴菲特在给他太太的遗嘱中说：以后我走了，留你一笔钱，你什么基金也不用

选，只管投资标准普尔 ５００指数基金就行了。

这是巴菲特在 ２０１３年度致股东的信中公开说的：

“大多数个人投资者，当然在自己一生之中没有像我这样把研究企业未来发展前

景放在第一位，如果他们足够明智的话，他们将会得出结论，他们对于具体的企业研

究了解得不够细，不够多，不足以预测出来企业未来的盈利能力。”

“但是我有个好消息要告诉这些并非专业的个人投资者：一般来说，个人投资者

并不需要这种投资选股的研究分析专业技能。总的来说，美国上市公司过去很多年

来表现非常好，未来长期还会如此。那当然了，可以非常肯定的是，绝对不会平稳上

涨，只会是你根本预测不到的波动起伏，时而大跌，又时而大涨，在大幅震荡中不断上

涨。在 ２０世纪这一百年，道琼斯指数尽管多次大涨大中和，但从期初 ６６ 点上涨到期

末的 １１ ４９７ 点，一百年累计上涨了 １７３ 倍，此外每年还有现金分红，相当于是发红包

了。展望 ２１世纪，我们肯定会见证到未来一百年股市会涨得更多，几乎可以肯定涨

幅会高得多。对于非专业投资者来说，股票投资目标要现实一些，不应该是挑选大牛

股，成为大牛人，原因非常现实客观，因为不管是业余投资者自己还是他们请到的那

些帮手，包括投资顾问，包括基金经理，整体而言都根本无法战胜市场。业余投资者

不应该追求战胜市场，而应该追求追平市场，分散持有横跨众多行业板块的上市公司

股票，总体而言长期业绩肯定会相当好。持有一个低成本的追踪标准普尔 ５００ 的指

数基金，就可以轻松达成追平市场的这个目标。

“这就解决了业余投资者的第一个投资问题：买什么。另外一个问题，什么时候

买，也非常重要，嗯。对于一个投资生手来说，最大的危险就是在股市最火爆的时候

冲进股市，结果后来股市反转大跌，一看账面巨亏损，就吓傻了，吓昏了，吓得在股市

底部割肉卖出，从此股票投资幻想破灭，再也不敢踏入股市一步。有个解药专治这种

错误时机入市，就是长期持续不断买入，逐步积累更多持股，一直持有不动，不管消息

多么糟糕股市跌得多么惨也不卖出，不管股票涨得多么高赚多么多也不卖出，就是一
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直持有不动。按照以上这些指数基金长期投资的基本原则，那些什么都不懂的业余

投资者，就能够做到既多元化高度分散投资，也能够把投资成本降到最低，这样几十

年下来几乎肯定可以得到满意的长期投资业绩。其实，对于这些根本不太懂行的个

人投资者，只需要一直买入并持有指数基金，其长期业绩要胜过那些对股票投资很懂

行却连自己身上一个缺点都看不到而过度自大的专业投资者。”

“要是那些所谓的投资者，疯狂地买进又卖出农场土地，他们农场土地种植的粮

食，收益率和价格都不会因此而得到提高。这些频繁的交易行为，唯一的后果就是导

致这些拥有农场土地的农场主整体而言投资收益减少，因为这些交易会发生巨大的

交易成本，因为去寻找投资专家建议，将这些财产转让过户，都是要花钱的。”

“尽管如此，那些证券投资机构及其专家，还是会一再劝说激励个人投资者和机

构投资者频繁交易买进卖出，因为这些机构和专家就是靠给出建议和促成交易发生

来赚钱谋生的。这样频繁交易产生的摩擦成本是很大的，对于投资者总体而言就因

此损失了很大一块投资收益。所以根本别理那些证券投资机构和专家在你耳边的唠

里唠叨啰里啰嗦吧，只是购买追踪整个市场的指数基金，把你的成本降到最低，然后

像你投资只有一家农场土地一样一直持有不动吧。”

“我要说明一下，我是怎么说的，我也是怎么做的，我的嘴在哪里，我的钱也在哪

里。我在这里给出的股票投资建议，可以说跟我在遗嘱里给我太太的投资建议完全

一模一样的。”

“我给我太太留下一笔遗产，是现金，会移交给一个信托，其受益人是我太太。

（我只能用现金来分配我的遗产，因为我持有的伯克希尔公司股票，在我去世之后十

年之内，必须全部分配给我指定的慈善机构。）我给这个信托机构的投资建议再简单

不过了：百分之十的现金放在美国短期国债上，百分之九十的现金放在费率非常低

的标准普尔 ５００指数基金上。（我的建议是先锋集团的标准普尔 ５００ 指数基金。）我

相信这个信托机构按照我制定的这个投资方针来管理我给我太太留下的这笔钱，只

是投资持有指数基金，其长期业绩将会超过大多数投资者投资业绩，不管是养老基

金，机构投资者，还是个人投资者，只要他们买的管理费相当高的基金经理管理的主

动基金，肯定不如我这样只买指数基金。”

巴菲特是投资大师里的投资大师，他现在个人资产超过一千亿美元，他给太太留

下的资产至少是好几亿美元，他太太绝对请得起最高级的投资顾问。

但是巴菲特只告诉太太这一句话：你只要买入标准普尔 ５００指数基金，相当于买
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入整个股市所有股票，就行了。

巴菲特一没有告诉太太去买房养老，年纪大了，买好几套房子，经常带人看房谈

租约，也不能保证有时间精力。巴菲特是最懂股票长期投资的人，他也是最了解他太

太的人，他肯定会考虑到这种指数基金投资策略的可操作性，也考虑到长期的增值能

力，综合起来最后给出的最简便可行的投资养老办法。

你可以不信我的话，但是巴菲特在遗嘱里告诉他太太的投资养老办法，值得你听

一听。

一、不用选股。巴菲特一没有让太太去自己选股买股票。巴菲特太太连财务报

表也看不懂。

二、不用选基。巴菲特二没有让太太去买基金经理管理的主动基金。巴菲特太

太没有能力搞明白基金经理的投资策略，也没有办法预测准确未来十年哪个基金经

理会做得特别好。

三、只用买一只指数基金。巴菲特让太太只是满仓买入代表美国整个股市的指

数基金：标准普尔 ５００指数基金。简单地说，就是同时买入美国股票市场价值规模排

名前 ５００家上市公司的股票，代表美国股市 ３ ５００多家上市公司三分之二以上的市值。

我们经常说，投资就是赌国运。可以简单地说，这样相当于是买入了整个美国经济。

五、结语：中国中小投资者能买指数基金投资养老吗

我们中国业余中小投资者能模仿复制巴菲特给他太太的这个指数基金投资养老

计划吗？能！

巴菲特太太原来也是在餐厅打工的，根本不懂投资，也根本没有学过投资。她能

做到，我们人人都能做到。

这就是指数基金的好处。

你不用懂投资，不用懂股票，不用懂基金，只要买指数基金就行了。

这类似于我不会开地铁，我也不懂地铁系统是怎么运行的，但是我只要花几块钱

买张地铁票，就可以坐上地铁，享受大城市里最便捷又最便宜的公共交通系统，速度

不亚于开车的平均速度，特别是在高峰期。

那么我们具体在中国股市如何选择指数基金来投资养老呢？

且听下回分解。
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